
天天 点观观

视点评论

社长兼总编辑社长兼总编辑：：孙钱斌孙钱斌 值班副总编值班副总编：：金勇金勇 新闻热线新闻热线：：5798313157983131 投稿邮箱投稿邮箱：：zbszbs20162016@@126126.com.com 广告合作广告合作：：5798320857983208 发行推广发行推广：：5798324657983246 订阅处订阅处：：全国各地邮局全国各地邮局 定价定价：：全年全年 396396 元元 每月每月 3333 元元
社址社址：：北京市西城区地安门西大街北京市西城区地安门西大街103103号号 邮政编码邮政编码：：100009100009 国外发行国外发行：：北京北京399399信箱信箱 国外发行代号国外发行代号895895DD 广告经营许可证广告经营许可证：：京西市监广登字京西市监广登字2017027520170275号号 经济日报印刷厂印刷经济日报印刷厂印刷 法律顾问法律顾问：：北京市格平律师事务所郑菊芳律师北京市格平律师事务所郑菊芳律师

2024年8月6日 星期二主编 吴瑛 责编 黄 婷
美编 颜雪 校对 王德新 制作 杨杰4

新闻新闻壹段壹段评评

线上“AI 开处方”，以其便捷高效的特点受到欢
迎。服务创新固然重要，但不可忽视的是规范操作、确
保安全。技术革新为医疗服务带来的便利是我们乐见
其成的，但任何创新应该在法律允许的范围内。所以，
线上“AI开处方”，首要是相关部门要加快出台针对性
的文件规定，明确互联网医疗平台在处方开具、审核、
药品销售等环节的责任与义务，严惩违规行为，形成有
效的监管闭环；其次必须在严守法规、保障安全的前提
下稳步前行。

“AI开处方，客户直接取药”不可取

有媒体报道，为谋取利益，一些互联网医疗平台采用“先
选购药品，再因药配方，甚至由人工智能软件自动生成处方”
这样本末倒置的操作方式。“AI开处方，客户直接取药”的模
式，使得处方开具、审核环节形同虚设，要么直接跳过开具处
方这一流程，要么对用户上传的处方并不实际审核，这类行为
严重违反了我国药品管理制度，也给患者用药安全埋下风险
隐患。

王慧莹 整理点评

人脸识别，非必须可以不强制
“几天前，我用同城快递寄了一个文件，寄件的时候快

递员要求我通过人脸识别验证身份，可下单之前我明明做
过实名认证了，为什么还要再验证一遍？”近日，北京市民钟
女士向记者反映了自己在寄快递时遇到了被要求人脸识别
的情况。

众所周知，人脸信息属于敏感的个人信息，一旦泄
漏或者被非法使用，将导致寄件人个人隐私或者利益
受到侵害。我国相关法律法规规定，人脸信息属于法
律所保护的个人信息，处理应当遵循合法、正当、必要
原则，不得过度处理。所以非必须可不强制使用人脸
识别这一技术。希望有关部门能够尽早明确寄快递不
必“刷脸”，让寄件人的个人信息得到切实保护。

一些公共停车场离场扫码缴费时，或频繁跳转页面或要
求关注公众号……深圳市市场监督管理局、深圳市交通运输
局、深圳市消费者委员会日前推出《深圳市商场停车场扫码缴
费服务自律公约》，为消费者提供便捷的“三个一”（扫一次码、
输一次车牌、缴一次费）快速扫码缴费“纯净码”。

“纯净码”应成为全国标配

深圳此次推出的快速扫码缴费“纯净码”，具有示
范借鉴意义，应成为停车场所收费的统一标配。这不
仅能提升消费者体验，更能保护消费者信息。期待在
相关部门的共同努力下，“纯净码”能够在全国范围内
尽快得到普及和广泛应用，共同营造一个安全、便捷的
扫码缴费环境。

不能让月子中心在
缺规少矩中野蛮生长让城中村的孩子共享城市美好让城中村的孩子共享城市美好

新闻 察观观

□ 中国妇女报全媒体记者 韩嫣然

城中村是城市化浪潮中最容易被人忽
视的聚居角落，发展受到多方面的限制。
对于生活其中的儿童来说，城中村往往存
在公共安全隐患较大、游玩空间缺乏、配套
设施不足、文体服务不够、儿童声音被忽视
等问题，一定程度上制约了儿童友好环境
的构建。如何破解城中村的儿童成长发展
环境问题，实现儿童友好与城市发展的“双
向奔赴”，是一张放在深圳市这一超大型移
民城市面前的考卷。

2021年，外来人口较多的龙华区水围
新村被确立为市级儿童友好城中村建设试
点。市、区、街道、社区四级妇联广泛开展
走访、问卷调研，俯身倾听儿童声音，提炼
出“引领、安全、参与、自然、服务”五大核心
理念，联合多部门对水围新村进行适儿化
改造，从“成人视角”转向“一米高度”，从

“物与空间”转向“人与权利”，有效满足了
儿童对自我、对自然、对社会的需求，为城
中村改造升级提供了一种新的范式。

变村为“岛”
儿童友好理念融入每个环节

儿童在成长过程中往往
表现出强烈的认知探索需
求，乐于开动脑筋去认识新
事物、掌握新技能。基于此，
水围新村以“大船出海”为灵
感，围绕“小小探险家”为主
题进行更新改造，创新推出

“岛”的核心概念，将改造区
域划分为“榕树岛”“初心岛”

“乐活岛”“知识岛”“记忆岛”
“部落岛”“艺术岛”7个功能
分区，为孩子串联起一个完
整的探索故事。

在水围新村，儿童安全
始终是第一位的。走进水围新村，映入眼
帘的便是地上由橙色、绿色、蓝色三种颜色
线条标志组成的儿童友好步道，更有跳跃
的海豚与缓慢爬行的乌龟两种特殊标志的
斑马线，分别显示快、慢车流量路段，提醒
儿童注意交通安全。

“城中村中居民多、活动空间小、物品
多，因此改造时，我们在消防、交通安全等
方面格外花心思。”龙华区妇联工作人员张
剑向中国妇女报全媒体记者介绍，比如在

“知识岛”，结合原有的微型消防站，建设有
消防知识科普栏，日常举办居家安全宣传
活动及消防安全演练，增强居民安全意
识。而由6个停车位改造而成的“记忆岛”区
域，因其位置紧邻马路，故此特意将指示牌
带有文字的一面朝向岛内，以防行人驻足阅
读带来安全隐患。在爱义学校通往城中村
的必经道路旁，特别加装了护栏，保证孩子
上下学通行安全。这一处处用心的小细节，

让生活在城中村的儿童拥有满满安全感。
水围新村流动人口偏多，户籍人口仅

占比10.59%，如何强化思想引领，把红色
传统、红色记忆、红色基因、社会主义核心
价值观等根植于儿童心中？水围新村借助

“初心岛”上原有的初心书屋等设施，结合
大浪街道丰富的红色文化资源，打造文化
互动空间，实现了“三代人共忆初心，共看
一部电影，共读一本书”，重温红色记忆、传
承红色基因。

此外，考虑到钢筋水泥的城市生活缺
少与自然的连接，特别是相比花园小区，城
中村住房普遍没有阳台，缺少绿植景观，因
此水围新村在改造中融合了“绿色”理念。

“榕树岛”以原有的榕树、风水柱为基础进
行自然乐园打造，融入昆虫图鉴、动物图鉴
等科普内容，帮助小朋友们认识自然、走近
自然。“记忆岛”中则设置了小花园、种子图
鉴等，为居民增加了温馨的家园感觉。

“我们在设计时尽量保留原有的设施，
以低成本、微改造的方式提升现有条件，最
大可能地利用好每一寸土地。”张剑说，以

“点式”改造产生网络化触发效应，将儿童
友好理念融入项目建设的每个环节、延伸
到村里的每一处角落。

孩子说了算
人人参与 共建家园

在水围新村儿童友好城中村的建设
中，小到一张壁画的设计，大到大型装置的
选择，儿童都参与其中。

走进“乐活岛”，一座蜗牛造型的滑梯格
外引人注目，不少孩子围绕其嬉戏打闹。“在
改造前，我们就加装什么装置向孩子们展开
调查，得票第一名的便是滑梯，第二名是秋
千。因此，我们在安装好滑梯之后，也在七
个岛中放置了四个秋千，并在施工过程中不
断收集孩子们的建议进行动态调整。”水围
社区妇联主席谭玲说。此外，村内的壁画、
艺术装置、“水滴精灵”卡通形象等均由孩子
参与设计、投票选出，莲花、鲸鱼……村中每
一处井盖都由孩子们参与绘制。

儿童议事会是儿童参与城中村建设的
一种常态化方式。记者采访当日，恰逢水
围社区儿童议事会召开，十余名儿童在社
工的引导下开展实地调研，经小组讨论梳
理形成调研报告，报告内容包括各小岛目
前存在的问题及改进建议等。

“议事会是孩子们主动报名参加的，他
们的报告内容可能只是一两句稚嫩的话，甚

至是涂鸦，但这个参与的过程很重要。”张剑
说，孩子们的建议都会反馈到社区，合理的
建议将被采纳，无法实现的也会向孩子们解
释。“儿童的想法、情绪被看到、被重视，有助
于增强他们的主人翁和责任意识。”

张剑告诉记者，城中村的建设，不单是公
共空间改造，也有精神文明的建设，在这些建
设的过程中都会有意识地引导儿童参与。

儿童友好城中村改造不仅注重对儿童
的关爱，也充分考虑了家长及其他居民的
需求。在“乐活岛”内，滑梯旁是供家长休
憩的桌椅，在“艺术岛”内的小广场上，居民
们可以尽情地跳广场舞、打太极、玩滑轮
等。“虽然是儿童化的设计，但并不低龄，我
们希望通过儿童友好助推全龄友好，所有
居民都可以在这里娱乐、交流。”张剑说。

“儿童友好城中村建设，能够让儿童共
享城市发展成果，补齐超大城市治理短板，
提升城市文明程度，最终促进城市高质量
发展。”龙华区群团工作部常务副部长、区
妇联主席唐敏表示。从2021年开始，经过
立项调研、设计施工、修改等环节，历时3
年，水围新村儿童友好城中村最终呈现，受
到村内儿童和广大居民的欢迎和喜爱。

据了解，未来水围新村儿童友好城中
村将充分利用好阵地优势，提供更多高质
量服务，增强软实力。龙华区妇联将以水
围新村为样板，在五个维度基础上实现各
街道城中村适儿化改造，打造儿童友好城
中村群落，实现一村一特色，形成可复制、
低成本的儿童友好模式，让所有城中村的
孩子共享城市美好。

□ 余明辉

随着生活水平的提高和消费观念的转变，越来越多的家
庭选择月子中心作为产后护理的场所。然而，有媒体调查发
现，时下这一行业背后隐藏着诸多问题：超数倍剂量给婴幼儿
喂药、疑似装修材料释放有害物质致多名婴儿住院、涉嫌虐待
婴儿……这些问题严重威胁到母婴的健康与安全，也不利于
其行业的长远发展。

必须正视的是，行业准入门槛过低甚至于无，是导致目前市
场上月子中心鱼龙混杂的关键因素。目前，母婴保健在《国民经
济行业分类》中并未设立专门的经营范围和行业类别，导致月子
中心的开办并无专业要求，几乎与普通商业机构无异。

同时，监管不严也是导致行业乱象的重要原因之一。尽管
有《母婴保健服务场所通用要求》，但不具有强制性，目前市场
上很多月子中心并未严格遵守。此外，品牌同质化竞争也是导
致行业乱象一个不可忽视的因素。

针对以上问题，有关方面必须采取有力措施加以解决。
首先，提高月子中心准入门槛是关键。政府应制定严格的行
业标准和专业资质要求，确保进入市场的月子中心都具备相
应的服务能力。同时，加强对从业人员的培训和考核，提高他
们的专业素养和服务意识。其次，加大监管力度也刻不容
缓。政府应明确各部门的监管职责，健全监管机制，对于存在
违法违规行为的月子中心，应依法严惩，绝不姑息。再次，推
动行业自律也是解决月子中心行业乱象的重要途径。行业协
会和组织应发挥积极作用，制定行业规范和服务标准，引导月
子中心自觉遵守行业规则，提高服务质量和消费者满意度。

值得注意的是，虽然月子中心行业存在诸多问题，但也不能
否认其存在的合理性和市场需求。因此，在加强监管和规范的
同时，相关方面也应鼓励和支持那些合法合规、专业优质的月子
中心的发展，满足人们多样化的母婴护理服务需求。

综上所述，月子中心行业乱象已经到了必须下大力气整
治的时候。有关方面不能让这一行业继续在缺规少矩中野蛮
生长，而应通过提高准入门槛、加大监管力度和推动行业自律
等措施，共同促进月子中心行业健康有序发展。

新华社北京 8月 5日电（孔梓
萱） 美国研究人员日前在英国《自
然》杂志发表的一项研究结果发现，
鼻等上呼吸道器官是免疫细胞对入
侵病原体进行记忆的关键“训练
场”，这些记忆使免疫细胞能够抵御
未来类似微生物的攻击。研究结果
对上呼吸道等黏膜疫苗的研发具有
重要意义。

为更好了解上呼吸道中的免疫
细胞如何与病原体相互作用，美国
拉霍亚免疫学研究所等机构的研究
人员每月对约30名健康成年人进行
鼻咽拭子取样，持续一年多，以观察
他们的免疫细胞群随时间的变化。
他们在这些样本中发现了大量免疫
细胞，包括存在免疫记忆的细胞。

在鼻腔最后端的免疫器官腺样
体中，有一个生发中心。生发中心
是在机体遭遇抗原刺激发生免疫反
应时形成的短暂存在的组织结构，
在免疫组织中充当“训练营”的角
色，是免疫细胞学习制造有效抗体
的场所。

通常认为，只有在急性感染或
免疫期，腺样体的生发中心才会活
跃。但研究人员此次发现，即使参
与者没有报告感到不适，腺样体的
生发中心也会活跃，且所有年龄段
参与者腺样体的生发中心都是活跃
的，颠覆了过去对成年后腺样体会
萎缩失活的认知。

这一发现也对后续研究提出了
挑战，即如果免疫系统在上呼吸道
持续活跃，预先存在的抗体可能会
限制鼻内疫苗的保护作用。
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视角低下去、温度提上来，深圳龙华区水围新村积极探索适儿化改造
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综合新华社电 在8月5日进行的巴
黎奥运会射击男子25米手枪速射项目决
赛中，中国队34岁的老将李越宏顶住压
力，以32中的成绩夺得金牌，这也是中国
射击队在巴黎奥运会上获得的第五块金
牌，另一位中国选手王鑫杰获得铜牌。

这块金牌是中国射击队在男子25米
手枪速射项目上获得的历史首枚奥运金
牌。在这一项目拿到一金一铜后，中国射
击队也以5金2银2铜的成绩超过了北京
奥运会的5金2银1铜，创造了奥运参赛

历史上的最佳战绩。
李越宏是中国射击队步枪和手枪参

赛阵容中年龄最大的选手，也是唯一一名
“80后”。此前他曾两次参加奥运会，夺
得两枚铜牌。

夺冠之后，李越宏与教练张建伟紧紧
拥抱，李越宏流下激动的泪水。“这个眼泪代
表的是激动，也是一种对所有人的感激之
情，我们所有的团队、所有的老师都在帮助
我们一步一步走向今天的胜利，弥补我们速
射项目（此前没有金牌的遗憾）。”李越宏说。

5日，巴黎奥运会体操项目迎来最后
一个比赛日，产生四枚金牌。邹敬园和周
雅琴分别获得男子双杠金牌和女子平衡木
银牌，中国体操队以2金5银2铜收官。

男子双杠决赛中，邹敬园和张博恒参
赛，前者近年来在该项目上展现出了强大
竞争力。倒数第三个出场的邹敬园，以一
套6.900的难度动作获得16.200分，成功
卫冕，张博恒排名第四。

夺冠后的邹敬园表示，自己会先休息
一段时间，再去规划未来。“我在国家队从
14岁到26岁，我很珍惜每一天、每一场比
赛和自己的职业生涯。对于下一届（奥运
会）我想的是先休息一下，希望自己能对体
操项目的发展作一些贡献，让体操在奥运
会的舞台上证明它的价值。”
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男子25米手枪速射获历史首金
体操项目收官之战再夺一金
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